

de son long voyage à travers le monde séraphique, il a eu la faveur de parler assis au Saint-Père qui, très affectueusement lui a fait signe de prendre un siège. Le principal sujet de l'entretien a été l'organisation des études au collège Saint-Antoine.

“ Le Pape est entré dans les détails de cette organisation de notre université franciscaine et aussi sur le couvent. On avait dit à Sa Sainteté que les corridors étaient trop obscurs et les cellules bien petites. Le Révérendissime a répondu que les corridors étaient en effet un peu sombres, mais que les cellules, bien que franciscaines dans leurs dimensions, étaient cependant suffisantes et bien aérées. Puis, Léon XIII, frappé de quelques paroles des leçons du Bréviaire de la fête de notre séraphique père, dont il venait de réciter l'office, a parlé de saint François et du dévouement à l'Église romaine et au Vicaire de Jésus-Christ, tant recommandée par le pauvre d'Assise.

“ Les paroles du Bréviaire Romain, auxquelles le Saint-Père faisait allusion, sont celles-ci : “ Sur le point d'expirer, François réunissant ses frères à la Portioncule, les exhorta à la pauvreté, à la patience et à la fidélité envers la sainte Église romaine : et SANCTÆ ROMANÆ ECCLÆSIE FIDEM SERVANDAM COHORTATUS.”

“ Le Pape a demandé au Représentant du Patriarche séraphique si cet esprit de fidélité régnait toujours dans l'Ordre ? Et le Révérendissime a répondu : “ Qu'il n'y avait pas à sa connaissance un seul religieux qui ne fut entièrement dévoué à l'Église romaine et soumis à son auguste chef d'esprit et de cœur.”

“ Le Souverain-Pontife a été grandement consolé et, avec bonté, il a accordé au Révérendissime une faveur qu'il venait de lui demander. Ne pouvant encore, le jour de Saint-François ni de quelques temps jour de l'église du collège dont les travaux sont actives en vue de la consécration projetée pour le 8 décembre prochain, le révérendissime Père a cherché un dédommagement et Léon XIII a daigné attacher à la chapelle intérieure du collège les indulgences des Eglises de l'Ordre. A la fin de l'audience, Sa Sainteté a donné très paternellement la bénédiction apostolique au Révérendissime, aux Frères de la maison généralice et à tous les enfants de Saint-François.

“ La fête de saint François a été célébrée, comme tous les ans, avec beaucoup de dévotion par les fidèles romains dans les diverses églises de l'Ordre.

“ A l'*Ara cali*, selon l'usage, une belle couronne blanche de dominicains entourait l'autel durant la messe solennelle. J'ai été frappé des chants, qui étaient vraiment religieux. On a exécuté une des messes de notre père Barthélemy de San Donato.

“ Le Révérendissime a été heureux d'aller en ce jour célébrer le saint sacrifice dans la chapelle de nos bonnes Sœurs franciscaines, missionnaires à la *via Giulia*, n° 12, et de bénir cette chère famille à laquelle Dieu donne d'une manière admirable un rapide accroissement, proportionnant ainsi les secours aux besoins, car les besoins des missions sont de plus en plus grands à cette heure.

“ Un fils de Saint-François a eu la pieuse pensée d'inviter tous les prêtres à offrir aux intentions du Vicaire de Jésus-Christ et en union avec lui, le saint sacrifice de la messe le 31 décembre, jour où Léon XIII célébrera sa messe jubilaire. Les persécutions religieuses, ou les largesses de leur charité autour d'eux, ont mis beaucoup de prêtres dans l'impossibilité d'offrir une obole au Père commun ; mais, tous peuvent dire une messe pour Lui, et il n'est pas douteux que